

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 6

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 791
Palma de Mallorca 31 de Marzo de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Joaquín Riera Alberti* y la de Administración a *Barceloné Elabrés*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

La campaña Nacional

El proletariado español, que es el que con más intensidad toca las consecuencias de la actual crisis, ha visto sus esperanzas defraudadas, sus peticiones pisoteadas.

El 18 de Diciembre hizo un paro general para pedir al Gobierno que atendiese sus peticiones y el Gobierno que a lo que parece es algo sordo, no ha atendido a la clase trabajadora, apesar de haber transcurrido tres meses.

Ante esta nueva burla, ante este nuevo desengaño del inepto Gobierno, en la Casa del Pueblo de Madrid se han reunido los delegados de todas las sociedades de España para acordar en definitiva o que debe hacerse en vista de no haber atendido a los obreros.

De los acuerdos que se tomen daremos cuenta a nuestros lectores.

El Gobierno y los periódicos monárquicos y burgueses hacen muchos comentarios respecto a las reuniones de los delegados y se conoce que están preparados.

Pero la campaña actual no es obra de unos cuantos, como dicen; es obra de todos los trabajadores a quienes la vida se les ha hecho imposible y buscan por todos los medios legales vivir.

¿De quién es la culpa?

Del Gobierno que no atiende las necesidades del país; del Gobierno que al ver reunidos en la Casa del Pueblo a delegados de todas las provincias dice que los acontecimientos no acogerán desprevenidos al Gobierno.

Es decir les declara la guerra. En la actitud pacífica y razonable del pueblo, el Gobierno contesta en son de guerra y ¡quién sabe si a la hora presente ya están los mausers

preparados! Porque aquí, en España al que pide pan y trabajo se les dá metralla.

Precisa que todos prestemos el apoyo a los que en Madrid trabajan en beneficio de todos.

¿Repercibirá la campaña en Mallorca? Los acuerdos que se tomen, ¿los acataremos?

Una acción mancomunada es, sin que nadie falte en la lucha, el mejor remedio para lograr nuestras aspiraciones.

Murmurío

Y ahora empezamos

Dicen que Estrañy ya está harto de ver su nombre por hojas y periódicos; que este sistema de lucha se le hace un poquito más que insoportable; que diariamente se encomienda a todos los santos de la corte celestial, para que le ayuden ha soportar tan crueles tormentos; que los riñones le salen de su ordinario puesto, con motivo de los esfuerzos morales y materia-

como un verdadero Vedrines con su mono-plano.

Pataleando

Fué tan grande la indignación del señor Estrañy cuando supo el gran número de obreros que había asistido al juicio, y estando convencido de que ninguno de los asistentes estaba de su parte, que el pobre se puso a patalear con tanta mala suerte, que de pronto se sintió un dolorcito bajo el vientre que espontáneamente se transformó en una pestilente materia líquida que le obligó a cambiarse los calzonci-

llos. Ante tal inevitable imprudencia resolvió hacer una de las suyas.

Sin previo aviso y sin ningún motivo justificado, despidió a dos operarios de su fábrica, porque el día del juicio estaban enfermos; y a once más de los que se dedicaban al trabajo llamado «Luis XV» que no sabemos porqué, pero es extraño ese despido por cuanto de estos obreros los había quienes hacía unos catorce años que trabajaban en dicha casa.

La clase ésta de trabajo, parece según tenemos entendido, se confecciona en Lluchmayor, y nosotros no podemos más que felicitar a los zapateros de dicho pueblo por estar favorecidos de tan benemérito patrono.

¡Y todavía se juega!

EL VETERANO DEL PARTIDO SOCIALISTA EN MALLORCA



Francisco Roca Hernández

Gran propagandista de la organización económica y política del proletariado mallorquín, ex-Director y ex-Administrador de este periódico, ex-Concejal socialista, fallecido el día 19 de este mes.

les que hace para lograr de una vez que el fantasma que le persigue de noche y día desaparezca y nosotros que tal vez somos copartícipes de ese fantasma que continuamente persigue al gran Busilís, debemos anunciarle que no estamos conformes en que nuestro compañero Bisbal se marche sólo al destierro, porque todavía quedan muchos que quieren pasar por dicha suerte.

Por tal motivo, le adelantamos que ahora empezamos el festival, y en este caso le aseguramos que sin perjudicarle en lo más mínimo su respetable personalidad, a de llegar un día que todo el pueblo de Palma lo contemplará

Si, señor Gobernador: la policía que usted tiene bajo su mando, se esfuerzan para evitar que se juegue a los prohibidos. Nosotros lo vemos cuando uno tras otro desfilan por los cafés de la ciudad; sabemos también que lo hacen con los de los suburbios, pero a pesar de todos estos esfuerzos sabemos que se juega y no bajo tierra.

Esto da a comprender, que una de dos: o los policías no sirven más que para asistir a los mitines y manifestaciones que celebran repetidas veces la clase obrera, o de lo contrario la complacencia del señor Gobernador con estas cosas es algo reprochable.

Nosotros no queremos culpar directamente a nadie; pero sí que diremos hasta que veamos lo contrario que en Palma se juega.

No somos nosotros solos que semanalmente denunciamos o comentamos estas cosas, hay otros semanarios que muy honrosamente lo hacen, guiados por la idea de poder evitar tristezas y amarguras que al señor Gobernador no le conmueven su corazón.

Podríamos muy bien denunciar nosotros estos garlitos, con sólo emplear unas horas diarias en este espionaje. Pero como no somos policías ni queremos serlo, obligado está la primera autoridad para evitar estos vicios, si es que desee cumplir con su obligación.

Y hasta la semana que viene.

El problema del hambre

Hablar de subsistencias cuando no las hay, y las pocas que existen carísimas y malas, mejor está encabezar estas líneas con el problema del hambre, porque en verdad, es hambre lo que sufre el pueblo trabajador.

Nuestra opinión es que ya no se debe escribir ni hablar sobre dicho asunto, porque si las autoridades se proponen enseñarnos a no comer como la fábula del burro, tengan en cuenta que si el burro quiso morirse cuando ya estaba enseñado, nosotros no le imitaremos; porque antes de llegar a este extremo, tenemos armas suficientes para que todos pasemos por igual sitio.

Las autoridades quieren según parece, que los hambrientos presenten iniciativas o hagan el milagro de los panes y los peces, porque su cabecita no sirve más que para adornar los pasamanos de cualquier escalera.

Pisócrata

MI INTERVENCIONISMO

(Conclusión)

Por primera vez acaso, las dos causas, la libertad y el poder personal de los reyes, luchan en una guerra formidable. Lo que en las campañas de la Revolución fué sólo desbordamiento del novísimo ideal francés, es hoy causa común del occidentalismo. Y España, dolorosamente, se inhibe de la cuestión. Declara que no se considera personalmente ofendida con la violación de Bélgica, con la infracción repetida del derecho de gentes, con el ataque a las naciones madres de la libertad; que no se siente solidaria con el gesto bellísimo de Alberto I, con la gallarda actitud de Inglaterra, con el heroísmo insuperable de Francia, eterna maestra de naciones. No hablo yo de agravios materiales y concretos, como los que han sufrido nuestros ciudadanos y nuestra marina mercante; no hablo tampoco de nuestro doble deber ante las atroces deportaciones del Norte de Francia. Hablo de ese nuevo patriotismo ideal que en esta guerra tiene su más alta prueba; patriotismo emancipado de la materialidad territorial y elevado a las purezas del espíritu; patriotismo que consiste en sentir como propia la justicia ajena: en percibir la fraternidad de los pueblos llegados a una misma fórmula de libertad, esto es, de conciencia. Más allá del viejo patriotismo de la raza y la tierra se instaura hoy la comunidad en el patrimonio de la soberanía popular, distintivo que señala el grado más alto en el darwinismo político de las naciones. Más allá del patriotismo ensalzado por el señor Mella, que le llamó «grande egoísmo colectivo», se eleva ahora aquella grandeza que se mide, según Lloyd George, por la prontitud en sacrificarse por los demás.

* * *

La gran desdicha de España no ha consistido como quiere el señor Maura, en una divergencia entre las oligarquías corruptas y el fondo nacional sano y robusto. ¿Habrá de repetirse todavía la vulgarísima frase de que los pueblos tienen los Gobiernos que se merecen? Un gobierno siempre es la selección que señala la voluntad media del país; la resultante del espíritu general. Si la revolución es impotente contra ese Gobierno, es porque la nación se ve retratada en él. Los Gobiernos españoles participan de la postración del país y sus defectos son naciones y castizos. El Gobierno que hubiese querido conceder la independencia a Cuba (como deseábamos, con el insigne Pi y Margall) hubiese caído entre generales protestas, acaso en un motín popular. La absurda guerra contra Norte-América fué popularísima. Los entuertos innumerables cometidos por nuestros poderes, desde los procesos de Montjuich al de Ferrer, pasando por la ley de Jurisdicciones, fueron reflejo del sentir popular, del «Vivan las caenas». Los Gobiernos no han sido guías, sino guiados. Y esto sucede aquí cuando la guerra ha producido en otros países poderosas y triunfales reacciones de la corriente popular contra la diplomática; así, por ejemplo, el impulso nacional y liberal de Italia contra el lazo absurdo que la unía a la *Triplice*; o la evolución por la cual Rumania se ha incorporado al grupo de la *Entente*, rompiendo su antigua unión con Austria y contrariando las inclinaciones de su dinastía alemana. Aun en Grecia, la Liga Nacional representa una rebelión de la corriente democrática contra la militar y palatina, contra la triste conducta del poder supremo.

¿España? España presenció el año 1909 una excepcional sacudida de voluntad civil contra la razón de Estado; y la opinión media, falseando los hechos para dishonrar a los autores, azuzó contra el pueblo irredento las iras máximas del viejo poder... Y ahora, ante la sola idea de una intervención que sería nacional y no dinástica, porque nacional es la libertad, ahora son los que ayer se llamaron patriotas quienes amenazan con imitar la conducta de aquellos mismos a quienes ayer llamaban traidores...

¡Ahí tenéis nuestra fatalísima e innegable corriente nacional! Aparte de un escogido y generoso grupo, el fondo nacional es desesperadamente adorador de la fuerza y el éxito. A todo español que se sienta reaccionar y ascender sobre los impulsos históricos y de raza, se le presenta la ineludible necesidad previa de *desnaturalizarse*. Este es su primer deber. El impulso catalanista, en el fondo, nace de esa instintiva tendencia. Yo, por ejemplo, no tengo desafecto a la España oficial por ser catalanista, sino que soy catalanista por desafecto a la España oficial. Y en este punto llego al más absoluto de los separatismos.

Cosa análoga tuvieron que hacer precisamente aquellos espíritus selectos de la moderna Alemania que sintieron la opresión de su propia naturaleza de germanos, un Heine, un Schopenhauer, el propio Nietzsche.

* * *

Tal es mi intervencionismo. España, interviniendo en esa guerra de purificación, se limpiará de las añejas culpas. Alemania, saliendo al paso, es el espectro histórico de la castiza España, la del otro intervencionismo dominador por el hierro y el fuego, la España de don Juan Tenorio. Esta guerra es precisamente una gigantesca reacción contra las incongruencias históricas. Austria y Alemania,

al unirse a la sombra de su comunidad imperial, opresora de nacionalidades heterogéneas, olvidaron su antiguo papel de enemigas, las rencillas de Silesia y Sadowa. En cambio Inglaterra y Francia, naciones cuyo pueblo ha sabido reivindicar su poder ante sus reyes, han olvidado su interminable batalla secular para unir el ideal común de sus espíritus a la sombra ecuestre de Juana.

Gabriel Alomar

La causa Estrañy al Supremo

No habiéndose conformado el compañero Bisbal con la sentencia condenatoria recaída en esta Audiencia contra él referente a la cuestión Estrañy, su abogado D. Fernando Pou ha interpuesto recurso de casación ante el Tribunal Supremo en donde le defenderá el abogado correligionario nuestro y luchador infatigable D. Mariano García Cortés, quien aceptó el cometido con prontitud y entusiasmo así que supo de lo que se trataba.

Así que se supo en Palma que García Cortés había de ser el defensor de Bisbal ante el Supremo, inmediatamente cundió la idea entre la clase obrera de hacer venir a dicho compañero para conocerle personalmente e invitarle a algunos actos de propaganda proletaria. A este efecto la Sociedad de zapateros «La Igualdad», que se hizo suya la iniciativa, ha escrito a Madrid gestionando la cosa para que dicho camarada, a ser posible, se halle entre nosotros para el día 1.º de Mayo, en cuyos actos tomaría parte.

Bien sabe la clase obrera que la venida de un compañero de Madrid es bastante costosa, pero tratándose del defensor en el Supremo de nuestro querido compañero Bisbal, que a la vez es un gran propagandista obrero de gran relieve en España, y dado el interés y entusiasmo que en Palma ha despertado el asunto Estrañy, es de esperar que ningún obrero escatimará sacrificio alguno para ayudar a los gastos que a «La Igualdad» ocasione dicho viaje.

LA REVOLUCIÓN RUSA

El pueblo ruso acaba, por fin, de dar al traste con el antiguo y tiránico régimen del absolutismo ruso. La revolución triunfante en plena y encarnizada guerra, jamás vista, es un acontecimiento de tal importancia que bien pudiera ser ejemplo y anuncio de movimientos parecidos en los imperios centrales, todos encaminados al mismo fin: derrocar el sistema político personal de las naciones.

Ojalá el pueblo alemán y el pueblo austriaco y el turco imiten al pueblo de Rusia, libertando a sus países del yugo despótico del imperialismo, único enemigo de verdad que les azota y les lleva a la ruina.

Muchos sacrificios, mucha sangre, muchas deportaciones a la Siberia y muchos encarcelamientos les habrá costado a los camaradas rusos el poder implantar en su país el régimen de libertad política que cien años ha gozan otras naciones. ¡Pero por fin han triunfado!

La Rusia de los zares, la Rusia brutal e inquisidora de los grandes duques y de los cosacos ha desaparecido, se ha derrumbado a los golpes de la piqueta revolucionaria, levantándose inmediatamente sobre sus ruinas la

Rusia constitucional, la Rusia de los Tolstoy, de los Gorki, de los Kropotkine y de todos aquellos mártires que dieron su vida y su libertad por las ideas bienhechoras de humanidad y progreso.

¡Viva el proletariado ruso!
¡Viva la libertad!

Agrupación Socialista

CONVOCATORIA

Esta entidad celebrará junta general ordinaria y extraordinaria el día 2 del próximo Abril a las 8 de la noche para tratar de la celebración del próximo Congreso Socialista Español y despacho ordinario.

Palma 26 Marzo 1917.—El Secretario, Agustín Roca.

SE DICE.....

Que el gremio de cortantes está inconsolable porque debido a su testarudez hoy, el vecindario sabe lo que ganan en cada animal que venden y que la actitud adoptada estos últimos días por ellos era descabellada.

Querían ellos hacernos tragar la píldora pero esta vez el tiro les ha salido por la culata, ¡pobrecitos! y ahora tendrán que seguir ganando lo que hasta ahora han ganado, apesar de querer hacernos creer que el negocio no da ganancias y que el lujo y recreo de que están rodeados no es del negocio...

Pero es lo que yo digo: El negocio no da, pero se vive.

* * *

Que hay quienes se extrañan mucho que los periódicos locales inserten la consabida gaceti-lla: «En Campos (u otro pueblo) la guardia civil denunció al Juez de la misma a varios individuos que sorprendió jugando a los prohibidos» y nunca vean que sea en esta capital donde han sido sorprendidos jugando a los prohibidos.

En los pueblos se juega, pero ¿puede compararse en lo que en esta capital se juega?

De todos es sabido que se juega y por que nosotros lo decimos se nos molesta continuamente.

Monte Carlos no puede compararse a Palma.

* * *

Que hubo un cacique, muy influyente por cierto, que no quiso que se jugara, pero que otro logró vencerle.

Resultado de todo ello es que el juego es también cuestión de partidos.

Ya tuvo razón Ossorio y Gallardo al decir que algunos centros mauristas vivían del juego.

Y yo añado, liberales y conservadores.

Y estos partidos son los que han de regenerar a España.

* * *

Que todos los actos celebrados en beneficio de los tuberculosos traen cola.

Recordamos la fiesta de la flor, en que hubo competencia entre dos damas distinguidas.

Y con la fiesta celebrada el domingo en el teatro Principal, ahora resulta que la organizadora se queja de que no hayan dejado asistir a los niños de la Misericordia y las niñas de las Miñonas.

Y se extraña dicha dama de ello, pues han considerado malo, lo que el Obispo creyó bueno.

Y es que dichos niños no pueden disfrutar, no pueden tener un rato de solaz, y las niñas de las Miñonas su único rato de esparcimiento es el de ir a acompañar muertos.

Y esto pasa porque quién los dirige y guía son enemigos de la luz solar.

Hablaré otro día.

* * *

Que a un alto empleado del Patronato Obrero, le extraña mucho mi persona y en el tranvía dice a sus conocidos: Este es el Director de EL OBRERO BALEAR.

¿Verdad que no lo parece?

Supongo será por que no soy hipócrita como él, pero sería conveniente se cuidara de su persona y de no hacer el ridículo junto con otros, por las calles de Palma.

No todo el monte es oregano y algún día voy a reír, porque si yo no pareço director, menos parece él, administrador del borregato.

¿Estamos Sr. intrigante?

Rieretti

NECROLÓGICA

Francisco Roca Hernández

Mi pluma se encoge al tenderla sobre el papel, cual si participase de la angustia que oprime mi corazón en estos instantes, al evocar el recuerdo, la memoria, del hombre justo y bueno por excelencia, que se fué.

El compañero Roca dejó de existir, murió. Murió lo que constituía su materia; más su espíritu, el hombre organizador de muchedumbres, vivirá eternamente en la memoria del proletariado mallorquín, que no podrá olvidar jamás la excelsa figura del que fué portaestandarte de reivindicaciones obreras.

Roca, el compañero Roca, no era ningún sabio. Era un práctico. Cuando hablaba, su voz clara y persuasiva dominaba la atención de cuantos le escuchaban. No cansaba.

Roca, el fundador de la internacional en Mallorca, no era de temperamento exaltado; sino que muy al contrario; era de un carácter templado hasta la exageración. Afable y cariñoso con todos incluso con sus adversarios, hizo se captase las simpatías de todas las clases sociales.

Conocer a Roca, tratarle, y no estimarle, quererle, son puntos más que antitéticos.

Roca, a más de Santo laico y apóstol de la libertad, era altruista; de corazón noble y generoso.

El más justo y merecido homenaje a su memoria, consiste en imitarle en todo. En continuar su obra.

Adelante pues.

José Monserrat

Lluchmayor, Marzo de 1917.

NOTA

Cuando ya teníamos tirada la primera y cuarta plana, nos hemos enterado que el señor Gobernador había prohibido toda clase de juego.

Así es que el comentario que publicamos queda sin efecto.

ACTOS PLAUSIBLES

En la Junta General que celebró «La Igualdad», el día 26 del que cursa se acordó que se publicara en EL OBRERO BALEAR los ofrecimientos hechos por el encargado de los carreros Esteban Alemañy y el encargado de los mozos de cuerda Nicolás Moll.

El primero, en nombre de los carreros se ofrece a trasladar los muebles del compañero Bisbal, GRATUITAMENTE al punto donde señale su residencia y el encargado de los mozos de cuerda que éstos, se ofrecen, también gratuitamente, a ayudar a trasladar los muebles de dicho compañero.

Son dignos de aplauso estos ofrecimientos que se han hecho al compañero Bisbal y esto le debe de extrañar, tal vez, pero cuando la fiera capitalista se ha cebado sobre carne de proletario, entonces puede éste ver que no está sólo, que a su lado tiene a todo un pueblo trabajador que corre los mismos riesgos que el compañero Bisbal.

Felicitemos a los carreros y a los mozos de cuerda por sus rasgos que caracterizan una vez más, del altruismo y de la honradez que corre por las venas del proletario.

Obreros y Patronos

En el continuado batallar que estas dos clases Sociales vienen sosteniendo vino a suscitarse una cuestión económica como siempre que por la bravura del patrono hubo que llevarla al Juzgado. Nuestro compañero Salvá después de ser despedido del tajo escuchando un sin fin de cosas de labios del Patrono contratista o lo que sea, porque entre los patronos los hay de mucha especie de animales, valga la frase, quería no pagarle conforme a lo establecido en la ley y en el oficio. El obrero Salvá, una vez en el Juzgado supo transigir y admitió conformarse con lo propuesto pero el tal Rosselló Aloy maquinando una forma de no cumplir ni aun su palabra que en esta ocasión él mismo se ensució en ella, dijo en el Juzgado que en aquel momento no tenía bastante pero lo que faltaba lo dejaría en cierto sitio de la calle de los Olmos y hasta ahora no ha dejado ni recuerdos. Esto demuestra que el obrero Salvá, superó en generosidad, en formalidad y en decencia, al patrono Rosselló Aloy. Conviene que sepan también en Palma, que el Instituto de reformas Sociales tiene en esta población, una Junta provincial y local que no sirve para nada. Prometió intervenir en esta diferencia aun no solventada pero no sólo no intervino, más bien sirvió de obstáculo, haciendo perder tres días. Nos quejaremos a quien corresponde y que pidan responsabilidades.

Felicitemos a nuestro compañero Salvá, aconsejándole lleve de nuevo al Juzgado enseñada a Rosselló Aloy ya que este patrono trata de engañar a los tribunales y a los obreros a un tiempo.

Trabajadores tened en cuenta el incumplimiento de este patrono y exigirle un contrato por escrito para trabajar con él.

J. Pérez

De Pollensa

Hemos protestado en otro número de este periódico contra el proceder impropio de las monjas de este pueblo y seguiremos protestando hasta que mejoren su método de educación.

Dan pruebas y de cada día más convincentes, de ser ineptas su tarea. Carecen de sentimiento; no tienen una pequeña noción de psicología; desconocen los cuidados que requiere la niñez; trabajan sin tacto, sin celo; todo es en ellas esterilidad. Tienen las puertas cerradas a la luz del día; están incomunicadas con los modernos procedimientos; no necesitan de informaciones, ni pedagógicas ni de otra clase a no ser la chismografía local; su vida se desliza vaga e infecunda bajo las paredes del convento. He aquí porque su obra siempre será rancia. ¿Y cómo no ha de serlo si su vida vegeta en aras de la nostalgia y del aislamiento, lejos de los acontecimientos y las agitaciones de la humanidad?

Es nuestro deber protestar porque se trata de un asunto serio, de las mujeres de mañana, de las que han de ayudar al advenimiento de una era de libertad y de bienestar. Por esto no hemos de consentir que estas niñas practiquen la instrucción militar aunque sea por distracción. ¿Qué no lo sabían? pues allá va el sexo femenino del pueblo de Pollensa con tambores y escopetas a practicar estos juegos insanos y enemigos del corazón. ¿Querrán tal vez que nuestra juventud se parezca a los alemanes? ¡Eso nunca! Demasiado sabe el mundo las fatales consecuencias que nos ha traído la instrucción del militarismo en sus escuelas.

Estos juegos son peligrosos y más aún para las niñas que mañana han de ser las educadoras de sus hijos. Sería más prudente inculcarles el odio a la guerra y el amor y la resignación para con la sociedad. En vez de ig-

norar el papel a que les ha destinado la naturaleza y tenerlas engañadas diciéndoles que los hijos vienen del cielo cosa que ellas no creen y les tienta el saberlo, sería más útil prepararlas y decirles: las mujeres paren hijos y para esto es preciso sufrir mucho, mucho; y en esto está cuanto vale la mujer. Decir que el fruto prohibido, cuyo enigma les saca de quicio, no nos lo ha dado Dios como instrumento de goces y placeres, sino que no tiene otro fin que es el de la propagación de la especie. No esperar que se lo explique su amiga con la sonrisita maliciosa.

El lector recordará que en el artículo anterior hicimos referencia del enojo de nuestras monjas contra la compañía infantil de drama; pues ellas también han querido invitarles, únicamente que no se representa «D. Juan Tenorio», que según ellas es ir camino del infierno, sino otras cosas peores. En uno de los libros que usan para sus comedias particulares hay unas palabras borradas con tinta para que no puedan leerse, pero las niñas que son perspicaces han querido saber lo que tras de aquellas manchas se escondía, y mirando la hoja por transparencia a la luz de una lámpara pudieron leer estas palabras: «Rate pelude des carré den Camaró.» Me rindo ante la buena intención de borrarlas; pero el libro, ¿cómo ha ido a parar en vuestras manos? ¿No es esto una heregia?

Lo repetimos, su obra es rancia, infructífera. Y volviendo a lo de la educación, hora es ya de que se invente algo nuevo. Ya nos tienen cansados con sus oraciones inútiles. El rezo en las escuelas, lejos de constituir una utilidad no consigue más que aumentar el tedio de aquellas pobres criaturas que impacientes esperan la hora de la salida.

Cese, pues, el eterno y penoso estribillo: «Padre nuestro que estás en los cielos». Si, allá... en los cielos y no descienes nunca a ese valle de lágrimas.

Nota importante

Debido al exceso de original hemos tenido que retirar varios trabajos que irán en el próximo número.

Sobre la huelga Ramón y Mayans

El Comité de «La Recompensa del Trabajo» de Lluchmayor se ocupó el pasado domingo de los acuerdos tomados por «La Igualdad» de Palma y publicado en EL OBRERO BALEAR el 24 del que rige y después de discutir muy sucintamente el asunto acordó hacer público por medio de este periódico lo siguiente:

1.º Que la huelga declarada a la casa Ramón y Mayans fué una huelga extemporánea, inoportuna y sin fundamento.

2.º Que «La Igualdad» no cumplió todos sus compromisos con «La Recompensa del Trabajo» de cuyo incumplimiento nació la desconfianza de que se lamenta «La Igualdad».

3.º Que la huelga se habría ganado si los lluchmayorenses hubiesen tenido 11 huelguistas como en Palma en vez de 97 la gran mayoría de éstos involuntarios sin fe en el movimiento y cobrando 20 pesetas semanales.

4.º Que a los pocos días de huelga pudieron conzercerse los lluchmayorenses que el movimiento iba solo contra Ramón y Mayans en detrimento y perjuicio únicamente de Lluchmayor por cuanto esta casa era la que más obreros tenía y la que comparativamente más ventajas ofrecía a sus operarios.

5.º Que en ninguna clase de trabajos del que se confecciona en Palma y Lluchmayor existe ni de mucho la diferencia de precios que dice «La Igualdad» como lo prueba el hecho de ganar los de ésta tan buenos semanales como los de Palma.

6.º Que como no existen medidas para medir la vanidad aconsejamos a los de «La Igualdad» el *noset te ipsum* socrático.

7.º Que de si algo son responsables el Comité de «La Recompensa del Trabajo» y la Comisión de huelga es: de no haber impedido a tiempo la huelga, de haber arrastrado a ella a las tres cuartas partes de huelguistas contra la voluntad de estos y el ofrecimiento de un jornal excesivo, y como consecuencia de ello del daño causado a nuestra organización y a la personalidad de algunos de nuestros hombres.

8.º No entablar discusión alguna sobre este asunto por considerarlo perjudicial a nuestra causa.

Por el Comité.—El presidente, Bartolomé Feliu.—El secretario, Antonio Garcías.

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

AVISO

Para toda clase de artículos de goma, amianto, y ebonita, tiene V. una casa en Palma que le puede proveer con ventaja en calidades y precios a cualquier casa del CONTINENTE.

ENRIQUE CODINA

Unión, 8 (entre Mercado y Borne).—Palma de Mallorca

El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN } UN MES, 0'25 PTAS.
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5.

“Unión Protectora”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

domiciliada en Barcelona

Calle Aragón, 312 y Bruch, 83 1.º-2.º

Participa a sus asegurados que desde 1.º de Febrero corriente, tiene de Representante en Palma a D. Enrique Pedret, dueño del Hotel Continental, a D. Antonio Binimelis en Santa Catalina, Son Españolet, Son Serra, Son Rapiña y La Vileta, teniendo su domicilio en Son Españolet, calle Portugal núm. 8, y en El Terreno, Porto-Pí, Génova, Son Alegre y Bonanova a D. Jaime Pou, que tiene su domicilio en El Terreno, calle Bonanova 6, donde podrán dirigirse todos los asegurados de «Unión Protectora», para cuanto sea anejo a la misma.

Siendo médico inspector en Palma y Santa Catalina el Dr. D. José Martí Ventosa, calle Espartería; 6, pral.; para El Terreno, Porto-Pí, Bonanova, Génova y Son Alegre, el Dr. D. Antonio Albertí, calle Bonanova 18, y para Son Españolet, Son Serra Son Rapiña y La Vileta, el Dr. D. Juan Muntaner, domiciliado en Palma, calle San Miguel, 97.

EL DIRECTOR